

## 早春の日向路へ

— ふる里と繋がれた歴史を訪ねて —

佐伯史談会会員  
細浦史談会会長 富沢泰

### ○ はじめに

去る二月十七日、十八日の兩日、蒲江町史編さん委員会の有志十三名は、隣接する宮崎県北浦町三川内から国道十号線に出で、一路南に下つて宮崎市まで、沿道の各地を走り、史跡・古墳・発掘文化財などの見学研修の小さな旅を試みた。

その意味するものは、遠く神話の時代や、中世から近世まで、豊後の最南端蒲江の海と陸は、日向に通ずる接点であった。それは現在もなお然りで、大字くは日豊海岸国定公園、佐伯一延岡線の国道指定、日常生活の中の漁業の関連や物資の交流等、今後もますますその緊密性が加ることと思う。

私たちはこうした中での古い時代の関わりをいたずね、その実相をつかんで、町史編さんの一馬としたいと云うのである。

さらに今回、宮崎県総合博物館で、「日向の古地図と古文書」の特別展覽会が、二月十五日から開催されており、同博物館の芸術課長沢武人先生が、万事案内・解説して下さるといふ。先生は北川町長井のご出身で、「島嶼の蒲・深島・屋形島」の離島の學術調査に再度蒲江に来られ、詳細な調査実績をもつておられる。また羽柴先生とは同学の親友で、十年近くも続けていた關係、連絡上と

これまでおり、その沢先生のご指導に期待しつつ、この研究旅行となつた次第である。  
参加した諸氏も、それぞれ担当の立場から、貴重な収穫があつたものと確信している。

### ○ 国境の峠を越えて

「道は人が通る。道は歴史の足跡が積もつている。」といふ。その積もつた歴史の足跡を尋ねて、私たちは今この道を通つている。そうした実感がわく道は、蒲江町内には、他に例を見ない三川内越えである。

丸市尾からのこの峠を焼尾峠と呼ぶ。峠道は北浦町の三川内に通じてゐる。車中、元名義庵村長をつめられた戸高定吉氏は、おおよそ次のようなお話をして下さった。

「大正五年、私は丸市尾小学校の高等科に在学していたが、その頃三川内から男女七名の同級生が、十二きの峠道を越えて、朝夕通学していく。」

当時は三河内にまづ勿論近くに高等科はなく、延岡は遠くて通学不可能、徒つて峠を越して丸市尾が最も便利であった。今日では到底考えられないことであるけれども――。



病人が出たら医者七・患者が馬の用意をして、三川内から丸市尾まで迎えに来ていた。三川内は良質の木炭の生産地で、その搬出はもつはら馬の背によつて峠を越し、丸市尾の開拓に集められ、船に積んで轟戸内から阪神方面にまで運ばれていた。徒つて資金や人の交流が盛んとなり、

名護屋地そこから峠とうげを越えて三川内側うへに、水田みずたの出作しりつりと  
いう形態けいたいすら生じていだ。

また蒲江地方はがたは土地板出稼だいちばんしゅぎぎが昔むかから多く、私達の  
先祖は「日向山師ひなたさんし」として、この道はその出稼しゅぎかに通とおる道みちでもあつた。このように、この峠とうげは、豊後の  
南端なんばと日向ひなたとを結ぶ、重要な街道かいどうとなつていた。」

焼尾峠やきおとうげの掘ほ切りは県境けんきょうとなつてゐる。ここから展望ぼうわん  
はすばらしく、西の空焚重うつねじゆかの日向ひなたの山々さんさんには、その山  
脣そのぶに雪ゆきを残して白く光ひかるつゝ。東は遠く太平洋たい평洋が明る  
く広がり、眼下おもてには深島・屋形島やぎしまが浮かび、長くのんだ  
名護屋鼻なごやはなに寄する波頭はづかもなく、早春はるはるの海うみは、極めてお  
だやかである。

南方みなみを望めば、三吉みよしのあらうか、津島烟山つしまえんざん(五〇六メートル)が  
黒々とそびえている。明治十年七月十七日の拂曉はつこう、薩軍さつぐんの奇襲きしゆをうけて、守備しゆびの官兵二十四名戦死せんしき、外に負傷ふけう二十数名といつて血戦けっせんが行なわれ大所おほである。葛原くずはらと波当津はただつのつき上げつきあひにおたる山である。もうゆがて百年になる古  
戦場せんじょう、蒲江町はがまちにとへは最高第一さいこうだいいちの史跡しせきであらう。

春めくやいくぶるや古御神こみことの津島烟山つしまえんざん (五百一十五メートル) 西畔せいばん

掘ほ切りの道みちのほとり、気がつけば地蔵尊じぞうそんが祀まつられてい  
る。一元保二年卯四月 施主せしゆおてつ おなつきこちなど文書ぶしょが読まれる、道中の安穩あんきんを祈こころって一紫折しづりや  
んととなえ、柴しばを折おりて供まつえる風習ふうしゅうの跡あとでもある。誰かが柴しばを供まつえ、賽錢さいせんをあげてゐる。恐らく車くるまの無事むじよを  
願つてのことである。

風そよと峠とうげの石いしの地蔵尊じぞうそん

正まこと畔は

峠とうげから見えたのが、津島烟山つしまえんざんの苗な峰みねヶ峯みねがつづき、  
すぐその西に近く尾高知山おのたかちざんがある。そこは大永七年(五二  
七年)梅谷礼城主佐伯惟治公自刃じにんの地ぢで、今も風雪ふうせきに朽くち  
かけた墓塔ぼとうと靈廟れいびょうがある。それは、波当津はただつから陣じんヶ峯みねを

越えて行くと道みちは遠くない。

三川内みかわうちは中世末期ちゆうせいまき、悲運ひうんの領主佐伯惟治公さべいじの亡命逃避ぼうめいとうひ、

そして終焉ちゆうゑんの地ぢだけに、多くの遺跡いせきや伝承でんしようがあり、祀まつつて  
いる社寺しゃじが多い。丸市尾まるいちおの富尾神社とおじんじゃもその歴史れきしを流れ  
の中に位置づけられるが、今その三川内みかわうちの昔むかをしのべば、  
目にうつる峠々谷々とうとうやよいに妖氣ようきがこめていろに思おもわれるが、  
そうではなく裏腹うらへに、車窓くるまのまどにうつる三川内みかわうちの風物ふうもく、全  
くの桃源境とうげんじょうである。

霜さばしらふみしらふみてたたずむ國くにさかひ史跡しせきの尾お

根ねのかがやきて見ゆ

○ 西郷宿陣跡せいごしゆじんあとと可憐かれい山陵さんりょう

国道十号線こくどうじゅうごうせんにそつて南みなみに流れる鑑川かがりがわに、三川内みかわうちからの  
水は葛葉くずはで合流あつりゆし、熊田くまだで北川きたがわの流れを加え、豊かな水  
量りょうをもつて延岡市のべおかしの東海とうかいに達し、海うみに注のいでいる。

その下流北川町きたがわまちに車くるまを駐まめることにした。宮崎県みやざきけん指定文化財しじめいぶつざいとなつてゐる、史跡西郷南洲宿陣せいごしなみすしゆじんの家いえを訪たずう  
ためである。百年も近い今も西郷南洲せいごなんしゅうが滞在すていざいした農家のうけいが  
残のこっている。当主は兒玉剛誠こだまごうせいさんとおつしやるが、若い  
にく姫ひめさんご不在ふざいで、くわいお説せつは聞きけなかつた。西  
郷が起居おきよしたという部屋へやは当時とうじのまま、藁屋根わらやねはそのま  
までトタン葺ねきの格好かたちになつてゐる。

前廣下まへひろした北川村教育委員会いじゅんかいが建てた案内板あんないばんがあつた。

明治十年八月十五日 官軍五万に對する薩軍三千  
五百 和田越わだこしの激戦げきせんは薩軍さつぐんに利り非べず 西郷は退のい  
て俵野児玉熊四郎たわのこだまくましろう宅いぢに宿陣しゆじんすること二日ににち ここに  
諸將しょしょうの軍議ぐんぎとなり 決戦けっせんか脱出だつしゆか容易うりに決けし得とず

西郷隆盛せいごりゅうせいは秋風落葉あきふうらくようなる心境じきょうの中で ついに八月

十七日夜 可愛岳突破を決行する

孤軍奮闘破圍還

孤軍奮闘國々を破つて還る

一百里程墨壁間

一百の里程墨壁の間 我劍既權吾馬斃

秋風埋骨故郷山

秋風骨を埋む故郷の山

敗走百里の端を發した宿陣跡こそ大西郷の面影

を偲ぶべ切大兵なり

昭和四十三年三月十七日建之

北川村教育委員会

丸市尾村代三川内から薩軍が侵入したのは六月下旬、津島畠山戦没七月十六日。それから一ヶ月、日豊国境の各地の戦いに敗れた薩軍は、宿陣地俵界での奇襲の結果、精後にそびえ立つ城となる可愛岳(セヒヤマ)と越え、三田井から九州山系の稜線にそって、官軍の追討を避けた必死の踏破十数日、故郷鹿児島の城山に還つたのは九月一日、血戦を続け左後、九月二十四日南洲の最期と共に、西南の役は終つた。

南洲を中心に戦術を練つた歴史上の人物、桐野利秋、辺見十郎太も、こゝ兒玉家に在つたことと思う。一族先に並べられた當時南洲が使用したといふ、枕・硯・燭台、それにラッパ、矢立、手箱、小鎧、鎧簾など數々の遺品に心残りつつ、宿陣の跡を去つた。

可愛山陵は、兒玉家から百歩足どのすぐ後ろ、小高い丘にあつた。まわりを雜木の樹林にぐこまれた田壇で、その壇上に多數の樹木が枝をうちかおしてゐる。さほど大きくもない。天孫瓊々杵葬の山陵であるといわれてゐる。尊の山陵は、鹿児島県川内市に指定されており、ここは伝説地となつてゐる。日本書記に記されてゐる、「筑紫の日向の可愛の山陵に葬めまる」とあることは、天孫降臨の高千穂峠、天の岩戸開きの岩戸神社の神話の

地が近いだけに、ここでは伝説をすまぢうけてこの山陵から下つた。

より仰げば山陵の上に高々と可愛岳が仰げり、早春の陽をうけて山はだが薄く赤紫に美しく望まれ左。

故郷の山に血路をひらきたる可愛岳後日

向路の旅

南洲の宿陣跡の屋根越しに

嚴

可愛岳

春

後明

近づく

可

愛

山

夫

可愛山陵ひろ場に春は浅けれど 五畔

○鐘の鳴る延岡城山

旭化成の都市延岡は、農業による県勢振興を標ぼうする宮崎県の中では、異質な存在である。北川、徳子川、五ヶ瀬川等、豊富な水量とその沖積土の上に抜け良土地は、近代工業都市化の基本条件を備えているが、古くは内藤氏七万石が善政をしき、幕末まで、鐘の鳴る城山が城主であつた。

いま、日向全域はおろか、佐伯、別府までも唄われ漏らされている、延岡の民謡「ばんば踊り」の一節を紹介し

鐘がなるなる城山の鐘が  
あれは三百年時うつ鐘よ  
町の歴史をひそめてひびく

歌人牧水幼ない頃の  
心いとしふ名歌を残す(以下略)

佐伯は国木田独歩の居住したのと、僅か一年に満足らずにすぐ登つてゐる。これらを題材として、独歩の佐伯文学は生まれた。  
その独歩は私淑し左若山牧水も、自然主義歌人として、

日向の人々にとっては、忘れられない人である。

旅の歌、酒の歌、恋の歌、ふるさとを思う歌、その名  
歌は多い。延岡城跡にある歌碑は、今梅ががお生、やがて咲く桜の繁りに囲まれている。

まへしき城山へ鐘鳴り出でぬ

幼なかりし日聞きしごくば

城山の鐘打ちへきて百余年五代目の顔ほこ  
ま鳴りわたる  
後明

風やわらかやぶ春咲く天守台  
牧水の歌碑下ゆく道梅の咲く

近 大  
同 畔

### 神武神話の宮々

#### 美々津の港

日向市も、美々津に近い金ヶ浜を過ぎる頃、国道十号線は高台を走り、はるかにびょうびょうたる太平洋を望む。その景観は、かへ然として壯大である。金ヶ浜でとれたはまぐりの殻は、白碁石となり、ここはその特産地として知られている。

耳川の橋から上流は、主流を椎葉渓谷の水とし、支流は坪谷川で、流域は若山牧水の生地坪谷があり、また西郷南洲が日向脱出に多を残す神蹟の山々がある。

大友、島津の耳川合戦の地はあまり遠くはないといふ  
として保存し、新たに铸造し、現在に至る。  
5. 西南の役後、明治十一年、城山天守閣跡の現位置の  
鐘樓に鐘を安置した。

6. 昭和三十八年ひび割れを生じ、内藤記念館に文化財として保存し、新たに铸造し、現在に至る。  
5. 西南の役後、明治十一年、城山天守閣跡の現位置の  
時鐘として三百五十年になる。稻田氏はその鐘を鐘  
時鐘として五百五十年になると云う。  
6. 五代、百余年になると云う。

この鐘の音に明け暮れた歲月こそ、延岡の近世から現代への發展の歴史である。延岡の一切の文化財資料などは、城山に残っている内藤記念館に展示されている。  
そこの以前、内藤氏の居館の跡である。  
佐伯惟治公を襲つた三川内の新名党は、有馬氏以前の土持氏の支配下にあつた。その土持氏は、守佐神領の莊官で、奈良時代以降中世まで七百年、この地方を支配し

後・太友宗麟によつて滅ぼされた。ここにも豊後とのふれあいは深い。

幾世代ただひたすらに守りへぐ城山の鐘い

ま鳴りわたる

後明

天皇親ら諸皇子を飾つて、舟師東を征ち立まふ。  
舟師速駆門に至ります。

に幸でましき」  
「神倭伊波礼比古命 その同母兄の命 日向より筑紫  
とあり、宮崎から陸路をとり、この耳川の河口港美々津  
を船出一木と伝えられてゐる。日本書記によると、  
「天皇親ら諸皇子を飾つて、舟師東を征ち立まふ。  
とあるが、速駆門はいうまでもなく豊予海峡。だから今

日の日豊海岸国定公園の海域そのままを北上したことに

至る。

神武神話の研究書によると、この舟師は、美々津から細島へ、そして豈後に入つて入津湾・細島・佐伯湾大入島の日向泊、それから佐賀関、宇佐となつている。その伝説的地・細野浦の伊勢本神社（祭神日神武天皇）の松木宮司も本日同行の一人で、紀元二千六百年の祝典行事の一「おきよれ」の思ひ出を語る松木宮司の表情は、感に堪えなればかりに輝いてくる。

有川河畔の大さな自然岩に鎮座なさる立磐神社の宮居、社殿の後ろには、見事な柱狀斧理の岩が群立してゐる。社殿の下を流れる有川の豊かな流れは、太古も今も変わらないであろうが、この舟出の港は、奥地の木炭・木炭などの林産物を、海路瀬戸内から阪神へと送り出す、日向では数少ない港として、江戸時代は盛んな津であつた。しかし今日の交通の変化では、その面影も薄くなり、「神武の船・船船・船出の地」、すなわち「日本海軍祭祥之地」として、波頭にかたどつた巨大な記念塔は、「海軍大臣内閣總理大臣米内光政」の記銘があり、何か神話めいで、遠い世界のように思える。

対岸の大きな社叢、雄現鼻に大洋の波濤が白く碎けていたが、この沖合が、日豊海岸国定公園の南端ともなるのであろう。

日向がほぢや

バスは美々津を後に、都農に向こう。日向民謡の一節

にある、

「日向分波ぢやのよか娘女」

青

鳥

都農町には、遠く延喜式（九三七年）神社として記載され、日向一、宮としての都農神社が、国道十号線沿いにある。ここも神武神話の宮で、天皇は征途の安穩さ、大己貴命（大御命）に祈念したという有名な宮である。従つて神域は樟の老木がうつそうと繁つてゐるが、古代人はこの木を「くり舟」としてよく用いたといふ。

都農の隣の町、川南の畠の中に、大友宗麟と島津義久の合戦場が、「宗麟原供養塔」としてその跡をとどめている。わが豈後大友勢は惨敗を喫した。その先鋒の部将佐伯宗天（十代惟教）の率いる佐伯軍勢は、宗天父子をはじめ軍勢の殆どが、退却の途中馬津勢の追撃をうけ、耳川（名拔川とも言う）の戦で徹底的に打撃を受けたのである。つまりこのあたり、われらの先祖の惨敗の古戦場であり、その土の中に先祖の血がしづんざれてある。

神武東征の日向出發は、今の宮崎神宮のあたりである。道にそつて大鳥居が、裏参道、表参道とそれそれあり、明日の宮崎総合博物館の見学が、この宮崎神宮の神苑にあるので、すべて明日に残して、一路車は青島へ向かうことにして。



五年の頃は、促成栽培の日向南

ビロード樹生いしげる青島、宿に荷物を置いて、時間が

らなが、この都農は昭和十四年で青島を去ることにした。

青島成、日南海岸では古よりにも有名なだけに、今や  
書く要があるまい。左左神武神話の宮々とかかわりの

青島神社の御祭神なりで、墨記することにする。

天照大神（天照大神宮）—天忍穗耳命—（天忍穗耳命）  
（引愛山陵）—彦火火出見命（青島神社）—鷦鷯草葺不

合命（鷦鷯神宮）—神武天皇（宮崎神宮）、つまり神武

天皇の祖父神、彦火火出見命が祭神なのである。

神社の由緒には、命が瀧嶽宮からお遷革の際の御宮居

跡として、命豊玉姫命・塙節節命とまつたと、平安

朝ノ頃「日向土産」に記述されているといふ。

この塙節節命は「塙土翁」が、彦火火出見命と目無籠

（目無籠、籠一水入らぬ）籠の意かに、齒朶の葉を敷いて

龍宮に送つたと云う古伝から、齒朶の浮島ともいわれ、

また海幸・山幸の伝説もある。

砂岩と泥板岩との互層が、長い長い海食によって懸の

洗濯岩となり、島の四周を囲んでいる。そして島全体が

びろうの自然林と數多くの熱帯植物におおわれてゐる。

浜から望む南の果ての水平線から、私たちの先祖は海

洋族と一緒に来し古にちがいないと、そんな想念が浮かぶ

鳥である。

神々にこのることばの多くして誠ひとつを

誓ひたり

風紋や青島の浜に春日暮る

正後湖畔

（ハツゴク）

（余白）

（猶集子）

文字通りの研修の旅、第一日青島では陽が落ちて、  
浜風が冷たい。ふと浜辺に大野伴睦の印碑がある方に  
気がついた。立ちよつて見ると次の句が書かれている。

異國ゆく日向青島 青あらし

万木

（ハチヤク）

## 木浦鉱山部落の墨け祭

去る二月二十三日、宇目町の奥木浦鉱山の部落で、蒸  
らしい墨け祭があると言うので、かつて繁榮の鉱山の  
跡を見なく、三の友と出かけた。



十八つけ祭は、鉱山の守護神山神社と、氏神で

ある熊野權現の祭で、旧正月の十一日に行わざる。

正月休みが終り、初仕事にかかる「山あがり」の神事だ  
そうである。（広報うめまち三月号による）

常に危険がともなう鉱山の人たちが、火の神（家の神）

を鍋すみにたとえ、これを額につけることによつて、す

べその災いから身をよもり、鉱山の繁榮を願うのである。

着いた時は公民館の前には、高さ五メートルほどの大鼓が三基立て

られ、中では県知事代理が来ていて、ふるさと大会（振興事業で選ばれ、

頭飾式が行なれていた。特異な民俗風習とての遅影である。

生太根の切口に鍋すみを、てんぐに相手がまわす放り

つけの珍らしハ聚わいで、若々人達に押し立てられ太ニ

基の大幣の進行、笛大鼓のはやしで進行するにつれて、

聚は最高潮となる。中老の人は娘さんを後ろからかか

えるようにして鍋すみをつける。寸ともういくつも鍋

すみをせつけてはいる婦人会の連中が、まわりから取り

回してぬづくる。たゞまちその男は額中がまっ黒になる。

喊声がどつとあがる。あまり逃げようともせず、つけら

れるものも、微声をあげての聚やかさであ

私は同行の清田氏と一しょにエメリーランド石の碎石場を見て廻  
り、前を通り消え残りの雪道を駆つて、天狗干山のズリ道と下つ  
て、山神社（山ノ神さま）に参拝した。そして江戸時代から明治に令  
けて盛んに採掘された錫鉱山を想い見た。

帰りは大分探勝歩こう会のバスの幸便をいたわいた。